

Las Municipalidades de la República

aceptan una sugestión de DON LUNES y se apresuran a gravar los lotes sin edificar

Nuestro Semanario se apunta un nuevo triunfo en su campaña de orientación nacional

En una de nuestras ediciones pasadas y editorialmente, sugeríamos la conveniencia de que las municipalidades procedieran a imponer un impuesto progresivo a aquellos lotes que permanecen en sitios céntricos de la ciudad, sin que se levantara en ellos construcciones convenientes a las necesidades y ornato de la capital.

Asimismo, hicimos notar la falta de casas para el obrero de la ciudad y llamamos seriamente la atención al exce-

sivo alquiler que algunas personas cobran por sus casas a estas pobres gentes que con dificultad ganan un salario que les permite acallar el hambre de su esposa e hijos.

Con la mayor complacencia hemos leído en los diarios que ya, acogiendo nuestra iniciativa, las municipalidades impondrán el dicho impuesto progresivo.

Tiene que ser altamente satisfactorio para el grupo de jó-

Pasa a la página 4

LETRAS AL PRESIDENTE

Hermano León:

La misión de gobernar es de suyo difícil. Y, doblemente difícil cuando las necesidades ciudadanas exigen al gobernante adelantarse a su época. Tal fué mi caso.

Es fácil acomodarse al sentir general que marcha impulsado por los poderosos intereses creados. Entonces el mandatario se identifica con el cómodo «dejar hacer».

En mis tiempos no existían las intensas luchas sociales que ahora. La vida era más asequible a nuestras posibilidades, pero, por contraste, la instrucción en las masas menor. Precisamente si yo volviera al mundo y la Providencia me colocara en el timón de la nave gubernativa, podría desenvolver con mayor comprensión de nuestros coterráneos mis proyectos.

Tended la mirada en tor-

Pasa a la página 4

LLEGAMOS AL CIENTO

Hoy, DON LUNES, a, aunque modesta libre tribuna de la República, arriba venturosamente al número 100. Como quien dice nada. Nos acercamos a los dos años de vida. O, para hablar acertadamente, a los dos años de intensa lucha.

No sólo para los que cono- zcan la tarea periodística, sino para el público profano, consignar el número 100 en su edición supone, en el medio raquítico e incomprendido que nos agitanos, un caudal de energía y de constancia que raya casi en el heroísmo. Así, la Providencia que es comprensiva, ha sazonado nuestro fruto, y ya DON LUNES se apunta en su tablero periodístico numerosos y brillantes triunfos. Los ha habido en todo orden: sociales, políticos, educativos y moralizadores, y no cabe duda, q', como bien lo apuntó nuestro ilustre amigo, el ex-Presi-

Pasa a la página 4

Don Lunes

SEMANARIO DE CRITICA, HUMORISMO Y COMBATE

Director y Propietario: CARLOS FERNANDEZ MORA

Año II

San José, C. R. - Lunes 20 de Julio de 1936

No. 100

VALE
10
Cts.

Los grandes espectáculos de Costa Rica

La noche inolvidable del concurso de aficionados al radio en los teatros Palace y Raventós pasará a nuestra historia artística junto con sus ilustres organizadores



Al amparo paternal de un gigantesco trasmisor, como podéis verlo, se ha consumado el mayor desaguado que consigna nuestra vida teatral. Y ha sido también una demostración de elocuente civismo y de admirable cultura la que, en los teatros Raventós y Palace presenció la confiada y cultísima capital de Tiquicia.

Allí hemos visto a lo más granado de nuestra élite, tanto juvenitas elegantes y chic, como los eternos y gentísimos jovencitos que amablemente entorpecen el tránsito de los peatones vulgares que tenemos que ganar todavía el pan con el rocío de la frente; allí hemos visto al anciano venerable y a la dama encoquetada riendo a mandíbula batiente; al caballero severo e ilustrado destornillado en chistes, y... los hemos visto a todos, ¡ay! hasta a nuestras or-

gulosas damitas que en la calle no se permiten ni saludar siquiera, los hemos visto, —¡oh cielos!— lanzando legumbre tras legumbre, tomates y huevos a los cuerpos miserables y a las mentes desquiciadas de una serie de infelices a quienes la más piadosa comprensión artística se empeñó en lucir en las tablas.

La «foto» que ofrece nuestro semanario pasará, a no dudarlo, al mundo de las joyas artísticas. Especialmente en el exterior, donde apenas si conocen el teatro y el canto, y donde, a buen seguro, jamás podrá igualarse nuestro amable espectáculo de aficionados al radio, habrá de consignarse el más cálido aplauso a la cultura de nuestras gentes.

En otras partes; Estados Unidos, por ejemplo; un concurso de aficionados al radio, motivaría la presencia en él de to-

dos aquellos que tienen, por lo menos con qué cubrir decentemente sus desnudeces, o que teniéndolas sus méritos artísticos se las cubre; pero, en Costa Rica, país de superior cultura era natural esperar una reacción distinta.

Si no mirad al fondo de esta foto, exclusiva para DON LUNES. ¿Qué véis? Pues señor: un cortejo brillante de artistas. En primer término aparece Camilo, el ilustre y célebre Camilo. Tiene, como sabéis, el cerebro bien a entado, como Wilson, y su voz aun supera a la de Ceruso. ¿No fué injusto arrojarle tres tomates, dos de los cuales dieron mañosamente en el blanco? Que respondan las pudibundas niñas a quienes Camilo culpa; y que respondan también algunos señores a quienes Camilo va a reclamar un vestido

Pasa a la página 4



BOY SCOUT:—Firmes don León!

DON LEÓN:—No salude al Presidente amigo; salude al camarada.

Proyecto de mejoramiento social para Costa Rica

Por el General Fernando Cabezas

(ESPECIAL PARA "DON LUNES")



GENERAL FERNANDO CABEZAS

II

(Continúa)

V.—INTERVENCIÓN DEL ESTADO

El momento actual que vive el país justifica, ipso facto, esta intervención; limitada, claro está, a las normas legales que los economistas le conceden al Estado en circunstancias semejantes.

Para ilustrar el punto terminamos este capítulo citando lo que al respecto nos dicen, Brants: «El derecho del Estado, y en ciertos casos, su deber de intervenir en la esfera económica son incontestables. El Estado no debe limitarse a reglamentar; debe también obrar por sí mismo»; y Coloma, después de razonar en pro de las parcelaciones, que agrega: «Pero por sí la razón falla al

sentar afirmaciones de esta índole ahí tenemos la práctica rápida, fulminante a veces, llevada a cabo después de la guerra en diversos países de Europa, por cuyo estudio veremos que del reparto de la tierra en las naciones que hubieron de efectuar el cambio de régimen de la propiedad, salió más fuerte este derecho de propiedad privada, claro y rotundo el deber de hacer producir a la tierra la mayor cantidad posible, y necesaria y justa, para lograrlo, la intervención del Estado».

VI.—FACTOR ECONÓMICO

Siendo este factor el más importante precisa tratarlo con más amplitud: Hace seis años elaboré un proyecto similar al presente, aunque con más modestas proporciones. Comentando entonces la inversión de empréstitos exteriores, que el país había adquirido para construir carreteras, dije:

Es hasta el presente que (el país), mediante empréstitos exteriores, ha podido iniciar labores de construcción de caminos, mejor rectificadas y construídas con mejores pavimentos. Pero para llegar a este resultado, recurrió a un esfuerzo gigantesco, nada acorde con los ingresos de la nación. Esto no obstante, es imperioso proseguir esos trabajos; de lo contrario el remedio resultaría peor que la enfermedad, pues quedarían fuera de ese progreso material extensas regiones de tierras nuevas hoy improductivas. Desgraciadamente, es del público conocimiento que el Estado ha tenido que pagar muy caros los negativos servicios de una de las compañías extranjeras de esas construcciones (la Simons). Un caso semejante le ocurrió a la poderosa y rica República de México, y a algunas otras de nuestra América His-



Estos dos amigos se encuentran en la calle.

Juan le pregunta a Rafael:—Por qué estás tan meditabundo?

Rafael: Pues verás Juan; hace días vengo padeciendo de un mal terrible.

Juan:—Pues vete inmediatamente a examinar a donde el Lic. Juan Vindas.

Rafael:—Qué casualidad Juan. Ayer mismo estuve a visitarlo y hoy volveré para recoger el resultado del exámen.

pana. Después de una experiencia altamente costosa y negativa optó, la nación mexicana, por proseguir aquellas obras con sus propios medios y con sus propios técnicos. Al presente, no obstante sus continuadas conmociones civiles, puede ufanarse de haber llenado ya un brillante programa de carreteras.

Como la situación, de entonces acá, poco ha cambiado, es evidente que esos comentarios persisten siendo de actualidad; de ahí el motivo para traerlos nuevamente a este debate; agregando que nuestro criterio es que el país puede abordar este

proyecto, valiéndose de sus propias fuerzas económicas. Para mejor demostrar esta afirmación creemos que bastará citar el caso de El Salvador, ilustrando la discusión con los medios que allá se han puesto en práctica en pro de la mejor solución del problema:

Hace unos tres años fué creada una institución denominada «Junta de Mejoramiento Social», con poderes bastantes para comprar haciendas y repartirlas en parcelas de 5 a 15 hectáreas entre los campesinos proletarios; y fincas urbanas para fraccionarlas en solares destinados a la construcción de casas baratas, para todos aquellos que carezcan de habitación. Previa aceptación y convenio de precios la Junta les vende esas heredades a pagarlas en abonos anuales, a largos plazos; los precios, de acuerdo con el costo inicial de las haciendas y fincas adquiridas, son equitativos.

En esa entidad están representados casi todos los sectores sociales; el nombramiento de sus miembros corresponde al poder ejecutivo, y su jurisdicción es en todo el país.

La tierra allá es muy escasa; repar-

Para a la pág. 11

Muñoz

Relojería

Platería

y Grabado

Contiguo a

«La Tribuna»

Administración General de la Tributación Directa

IMPUESTO TERRITORIAL

Se avisa a los obligados al pago del IMPUESTO TERRITORIAL que los recibos del segundo trimestre están actualmente en las diferentes tesorerías para su cancelación. Los que estén atrasados y quieran pagar todo de una vez, en lugar de abonos como lo autoriza la Ley No. 33 de 3 de los corrientes, pagarán solamente el impuesto, pues se han dado órdenes a las tesorerías para rebajar las multas en el momento de hacer la cancelación.

Por la premura del tiempo no fue posible despachar los recibos omitiendo el cargo de las multas.

San José, Julio 15 de 1936.

Jorge Aragón

Carlos Lara

COLUMNAS DEL DIRECTOR

Lo que la Nación reclama de León Cortés

Muchos son los problemas de carácter social, político y económicos que deberá confrontar y resolver el nuevo gobierno. Dejemos por ahora, de todo, los dos últimos para ocuparnos en llamar la atención al Señor Presidente respecto al social. Los problemas sociales son de vital importancia y según la moderna sociología, son coproblemas económicos. Negarlo sería no estar dentro del espíritu de la evolución tanto doctrinaria, espiritual, como material, no ya de nuestro país, sino de la humanidad entera.

El Lic. Cortés tiene que confrontar la cuestión social. Esta se encuentra en los albores de la agitación por la sencilla razón de que los obreros panaderos, zapateros y de otras ramas del oficio, comienzan a agitarse y, lo que nunca había sucedido en Costa Rica, el peón consciente de su derecho reclama éstos, tal como lo hemos visto con su exigencia de aplicación de la ley del salario mínimo. Cada día irá a manera de avalancha, creciendo las exigencias, y de parte del Estado, la solución de los diferentes aspectos que las masas proletarias planteen a la República y en especial al gobierno.

¿El Lic. Cortés Castro qué piensa al respecto? Su Mensaje inaugural es terminante al respecto, pero el país, para encauzar las futuras actividades de las masas proletarias, e impedir que ellas se desvíen, con el fin de conducir las y encauzarlas para bienestar de la república, del gobierno constituido y de las propias masas dichas, debe, desde ahora afrontar con decisión todo el problema social que es magno y que, de resolverse, según las necesidades del país lo ordenen, habría de darle timbre y gloria al gobierno de don León, al tiempo mismo que, con ello corre, demostraría que su actuación presidencial difiere de todos los otros gobiernos liberales costarricenses anteriores al suyo justamente por la bandería gloriosa que él, en su Mensaje, ha dicho que enarbolará.

En efecto, no otra cosa es lo que quiere la República, ¿Que don León hace un gobierno bueno? ¿que sería en el Poder un manso ciudadano, respetuoso de las libertades y derechos públicos, etc, etc? No es eso lo que quiere, ni ha querido la Nación al llevarlo al solio presidencial. ¿Qué pide ésta? Que se confronten los problemas sociales, que se cambie el modo de ser y de hacer de los antiguos partidos políticos que han gobernado o usufructuado la República hasta aquí.

La nación quiere—y no otra cosa encarna don León en estos momentos—energía, decisión, ciencia, entusiasmo. Los problemas de autoridad de gobierno etc, pertenecieron a regímenes políticos ya fenecidos, por conquistados, de carácter liberal cuya doctrina estructuró la evolución política que siguió a la Revolución Francesa.

La post-guerra, como otrora lo dijera el Doctor don Aniceto Montero en sus artículos sobre la crisis del trabajo con el pseudónimo de "De Potter", ha creado un tipo nuevo no ya político, sino social y económico. Negarlo sería negar la evolución doctrinaria del ciudadano de la post-guerra que no camina en carreta, para quien es lerdó el ferrocarril y lo reemplaza con el avión y dejó de comunicarse por correo por usar el aéreo y el radió. Es un ciudadano de psicología nueva que tiene que atender necesidades enteramente nuevas y a quien, desde el gobierno deben dirigir solamente hombres de estructuración mental nueva también. El Mundo y no anda, corre, vuela. El ciudadano nuevo es abstracto en su concepción psicológica; no es más el tipo político que se contentaba con las igualdades de la ley que la economía práctica, social ha venido a revelar como inútil.

Es la fe que tenemos de que don León confronte los amplios problemas del presente, se compenetre de las necesidades del ciudadano moderno, la que nos guía a pedirle con respeto se dirija al país diciéndole cuándo por fin habrá de confrontar la cuestión social. Pero confrontarla con el apoyo de las ciencias sociales, con tecnicismo para bien de la Patria y gloria suya.

Eso quiere la Nación

2 MILLONES DE COLONES

podemos evitar que salgan de Costa Rica al exterior

nos manifiesta el Ingeniero Rogelio Fernández S.



ING. ROGELIO FERNANDEZ S.

Pasaba nuestro distinguido amigo el Ingeniero don Rogelio Fernández Serratacó por nuestras oficinas de redacción. Lo detuvimos. Queríamos conversar con él acerca de su idea de establecer en Costa Rica una fábrica de cemento nacional.

No se hizo esperar a nuestro inte-

rogatorio, y nos dijo:

"La comisión del Partido Socialista que visitó al Señor Presidente Cortés fué con conocimiento de cuanto ocurre a los trabajadores costarricenses. A mi entender, las casas baratas no serían un problema con la disminución del precio del cemento; serían mucho más higiénicas que las de madera y su duración sería grandísima. La fabricación del cemento se impone en todos los países. Es una excavación de tierras provechosa a cuantos ciudadanos necesitan casas, carreteras, calles, canalizaciones, etc., al mismo tiempo que tiende en una forma vigorosa a anular la desocupación. Costa Rica tiene hoy un pueblo batallador, un pueblo que ansia mayor actividad y que por lo tanto es más industrial. No hace con ello, desde luego, más que seguir las leyes de la vida.

En la actualidad importamos..... 25,000,000 de kilos de cemento al año; con la fabricación nacional podemos evitar que salgan del país casi..... \$ 2,000,000 como otras veces les he dicho. En un futuro no muy lejano, sería esa suma mucho mayor.

¿Podemos, pues, con los datos expuestos ser indiferentes a las convenciones públicas de una fábrica nacional de cemento?

Con estas palabras, nuestro distinguido amigo el Ingeniero Fernández se despidió de nosotros, prometiéndonos para dentro de breves días, nuevas declaraciones.

Y salió de nuestras oficinas de redacción poseído del más grande optimismo.

Infecciones intestinales
a menudo causan graves complicaciones en el organismo. Evítelas tomando de vez en cuando las tabletas de

BAYER
HELMITOL

El dolor de un colega

El hogar de nuestro apreciado amigo y colega, el general don José María Pinaud se halla dolorosamente abatido por la trágica desgracia que ha derribado un árbol fuerte y juvenil: Guillermo Pinaud Jiménez.

Con el mayor sentimiento, al consignar esta noticia en nuestras columnas, DON LUNES expresa a su distinguido amigo el general don José María Pinaud y a su apreciable familia, que ocupan lugar preferente en el seno de la sociedad costarricense, su condolencia más sincera.

UN BUEN ABRIGO ES UN CAPITAL

(A la mujer le da personalidad)

LA CASA DE LOS ABRIGOS

(Especializada en el ramo)

Ofrece a las damas elegantes cortes para abrigos, de última novedad y un surtido completo en colores a los precios más favorables

J. COSIOL Invita a las bellas damas josefinas a visitar la Exposición de abrigos 1936, que ya está abierta. ¡Mil preciosidades!

Pase Usted a escoger la tela, así como el estilo o confección

75 varas al Oeste del Mercado Central - Avenida Central, frente a la Zapatería El Globo



Las Municipalidades de la Repú...

Viene de la pág. 1

venes que constituimos este modesto pero difundido y libre semanario, observar como en el transcurso de nuestra vida periodística, numerosas iniciativas y campañas que hemos librado por la verdad, el progreso y la justicia, han cristalizado en hermosas realidades.

Decididamente nos halaga pensar que la Providencia y la Patria ven con buenos ojos nuestra tribuna de libertades.

Ahora, para coronar con todo éxito nuestros últimos artículos publicados en ediciones pasadas, esperamos que el Lic. don León Cortés, todo rectitud, justicia y dinamismo, acogerá las ideas que le hemos ofrecido con respecto al Banco Nacional de Seguros, «El Arbol de las Manzanas de Oro» como en el público ha sido bautizado, y al Monopolio de la Harina y la Manteca y las cristalizará. Eso sería hacerle justicia a un clamor general.

Los grandes espectáculos de...

Viene de la pág. 1

y una paga ofrecida.

Vaya! Que es interesante el sistema este: hacer dinero a costa de tan excelsos artistas!; traficando con el dolor ajeno!

Peregrina y bondadosa idea que incubó en cerebros generosos. Y hay quienes hablan mal de los empresarios de espectáculos diciendo que explotan inicuaemente a los pobres artistas.

Resumamos, amigos: la noche in-

olvidable de este concurso de aficionados al radio en los teatros Raven-tós y Palace pasará a nuestra historia artística, y pasará con un voto de aplauso para todos los que dir-gieron y realizaron la fiesta gentil; para el inspector de espectáculos bajo cuyo patriarcal protectorado se efectuó; para las niñas y pollitos bien que la alegraron con sus gritos y holgazara; y para los tomates y los huevos que purificaron el culto es-pectáculo, exponente y termómetro de nuestra educación.

Letras al Presidente...

Viene de la 1

no vuestro, hermano León y partidario amigo, y veréis que hoy en casi todos los pueblos, desde los Estados Unidos, y México hasta Francia se aplican los postulados que defienden al pueblo de la voracidad capitalista.

La ley de reforma monetaria es como la del talón de oro que yo im-

planté. Veremos si tenéis el mismo coraje para imponerla allí, donde está la madre del cordero.

No hay más dilema para el mandatario—y no será bastante el repetirlo—: o con los potentados, o con los necesitados. De lo contrario tendremos la lucha de clases provocada por las doctrinas extremas que, bajo

GRAN CAMISERIA y SASTRERIA LA FINEZA

Variedad de estilos en
Camisas y Pantalones

Surtido Completo - Precios de situación
Ventas al por Mayor y al Menudeo

Avenida Central - 50 varas al Oeste del Mercado
Apartado 1384 - Teléf. 4269 - San José, C. R.
SCHECHNER y WEINSTOK

Llegamos al cien...

Viene de la pág. 1

dente González Víquez, DON LUNES ha conseguido erigirse en un faro del pensamiento nacional, y ha marcado a la administración costarricense derroteros, sin asperezas, sin enconos y con la vista y el corazón en las cosas de la Patria.

Damos por bien empleadas nuestras fatigas y amarguras.

halagadoras vestiduras, atraen a los incautos y van sembrando el odio.

Sed, pues, viejo partidario amigo, un digno hijo de nuestro bizarro Partido Civil que clavó en nuestra tierra dura las primeras estacas del mejoramiento económico.

Vuestro,

Rafael Yglesias

Se perdió una señora

Como noticia sensacional, leemos en un periódico:

Una señora, de cuarenta años de edad, hermosa, poco conocedora de la ciudad capital, se perdió.

Su esposo recomienda indiquen el paradero de la perdida.

Bueno: la perdida debe estar a estas horas llorando su desgracia. Menos mal que su edad la pone a salvo de muchas cosas a pesar de ser una señora perdida.

No deb: afligirse el marido: en la capital hay muchas jóvenes perdidas que la pasan muy mal, a pesar de que a cada momento las encuentran los hombres.

Si la señora se perdió, fue porque así lo quería, pues de no quererlo... no hubiera salido sola de su casa.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Salidas semanales de LIMON para NEW YORK
con escala en CRISTOBAL y HABANA

VAPORES

QUIRIGUA.....	26 de Julio
PETEN	2 de Agosto
VERAGUA.....	9 de Agosto

SALIDAS

Felipe J. Alvarado & Cía., Suc. S. A.

Agentes para Puntarenas y Limón

Para otros informes, dirijase a las oficinas de la United Fruit Company
en los bajos del Gran Hotel Costa Rica

TELEFONO 3156 - San José, Costa Rica

CEMENTO

ALSEN

ALEMAN



HIERRO

y otros materiales
para construcción

PABLO SPOERL

Apartado XIII - Tel. 3756
SAN JOSE, Calle Central

Contiguo a los Juzgados

La leche no se pesa

Cuando Carlitos Víquez, era un chiquillo sin grandes pronunciamientos nazales y sin el «agua fuerte» de su simpatiquísima cara, lo mandaban al mercado a comprar leche.

—Deme, decía, un kilo de leche.

—La leche no se pesa,—le respondían,—se mide.

—Bueno entonces deme un metro.

Ya ven ustedes que desde pequeño era peor que don Adán Acosta para el ingenio.

Un empréstito forzoso por diez millones de colones

Invertidos en obras de fomento, especialmente en carreteras a lugares importantes, resolvería el grave problema de la desocupación que es el de mayor atención por parte del señor Presidente de la República

Algunas personas egoístas intentan resolver los problemas económicos con el cerebro; otros más nobles con el corazón; los más positivistas, los más exactos con el estómago. Esos últimos son los que más se acercan a la verdad

por SANTIAGO DURÁN ESCALANTE

Hay que continuar llamando la atención del señor Presidente de la República sobre el delicado problema económico, que no se aborda con la decisión ni la valentía que él prometiera en su Primer Mensaje al Congreso Constitucional.



Esa situación de hambre en que viven las grandes masas proletarias; esos sueldos miserables que devengan los trabajadores, en ridículo contraste con el lujo irritante de una centena de acaparadores de riqueza, honor y poder; esa situación,—digo,—puede convertir de la noche a la mañana en un pueblo de fieras, al sufrido grupo de «labriegos sencillos» que canta nuestro himno nacional.

Para dar trabajo a los desocupados; para ofrecer pan al que perece de hambre, hay un camino inmediato y enérgico:—un empréstito forzoso por diez millones de colones, que se invertirán en obras de fomento, especialmente carreteras a lugares importantes y que producen artículos de primera necesidad, con el fin inmediato de abaratar la vida y proporcionar ocupación a quien necesite trabajar.

En Costa Rica hay no menos de doscientos capitalistas que llegan y pasan del millón; que amasan su fortuna

con usura y de los cuales un buen número apenas si pagan un jornal a sus empleados.

Por qué el Lic. Cortés, que indudablemente ha tenido horas de amargura en su vida, debidas a la estrechez económica, no ampara hoy a los miles de ciudadanos que vieron en él, un arco iris de bonanza, después de aquella noche interminable y que finalizó para nuestra dicha hace tres meses ya?

Nada de impuestos ridículos y que no pagan los acaudalados. En práctica inmediata todos los proyectos del Dr. Max, a los cuales se unirá como medida de urgencia el empréstito forzoso indispensable para que todo el que quiera pueda trabajar.

Por otra parte: moratoria total en cuanto al pago de las deudas externas. La primera necesidad de la vida es vivir; la más lujosa: pagar.

Comprendo que la tesis, vista con los ojos de vampiro conque mira los problemas económicos todo el que tiene el estómago lleno, es inmoral; pero contemplada con piedad cristiana, es absoluta. El «Padre Nuestro» la oración por excelencia, dice: «perdona nuestras deudas, así como nosotros perdonamos a nuestros deudores». Y cuando hay hambre, con y sin ese perdón, aun cuando quieran nuestros deudores, no nos pagan; así como nosotros,—aunque quisiéramos, si nos faltan medios para hacerlo, no podemos cumplir con nuestros compromisos personales.

El buen deportista se equipa exclusivamente en

El Centro de Sport

(La Casa del Deportista)

El mejor surtido a los más bajos precios

Teléfono 3318

Apartado 867

Avenida Central

Algunas personas egoístas intentan resolver los problemas económicos con el cerebro; otros, más nobles con el corazón. Los más positivistas, los más exactos con el estómago. Esos últimos son los que más se acercan a la verdad.

El Señor Lic Cortés debe nombrar,—contando para ello con el congreso,— como Primer designado a su hermano don Claudio o a su cuñado don Luis Fernández. Repetir la escena de 1902 (al iniciarse el Gobierno del Lic Esquivel) y una vez que se sienta fuerte

y debidamente amparado en su posición y en su vida, proceder con energía,—la que sea necesaria,—para resolver el problema de hambre que está matando a Costa Rica. No debe olvidar que el círculo político del Señor Pupo,—personalmente muy honorable,—no es su círculo y que es en la historia adonde los hombres superiores deben encontrar el constante ejemplo y la más experta enseñanza para todos los actos de su vida pública.

El Señor Cortés debe elegir ya en-

Pasa a la pág. 8

La Flor Japonesa

DE

JAIME Z. GUDÉS

La tienda que ofrece al público la mercadería, más fina, y más barata.

Tienda especializada en sedería y telas de diferentes colores y calidades.

VENDEMOS BUENO Y BARATO

MERCADO CENTRAL. FRENTE A «LA GAVIOTA»

SAN JOSE C. R.

Señores Zapateros!!

La Casa de los Cueros acaba de recibir el más completo y variado surtido de materiales de zapatería a los precios más bajos de plaza.

Y seguiremos recibiendo constantemente los mejores y más variados materiales de zapatería y talabartería

Visítenos y economice dinero

Avenida Central - Contiguo a Musmaní - Tel. 2119

Vaquetas, Mangle-Cromo

GRAN EXISTENCIA

Los más sinceros y entusiastas defensores de la alianza encuentran en Santiago Durán Escalante al aliado

Todo gobernante y todo partido tienen siempre su programa por desarrollar. Y la nación tiene también el suyo, que es el de todos los ciudadanos, con hambre y sed de justicia. He aquí, pues, que hay un punto en que la acción política se une a la acción cívica: y ese punto del camino ha sido en Costa Rica el bloque renovador de la oposición.

Así hemos visto a tres hombres: Carlos María Jiménez, Manuel Castro Quesada y Jorge Volio, apoyar con nobleza de ánimo determinadas actuaciones del último gobierno Jiménez. No crearon estos Jefes de Partido, y con ellos sus amigos, gratuitos obstáculos a los propósitos sanos del gobernante, al que adversaban, sino que, comprensivamente y en forma que sorprende y pone una nota hermosa en nuestra historia, cual la luz que, en maciza roca guía el paso del caminante perdido, procuraron en todo momento que el gobierno saliera adelante de sus dificultades. Y es que, también, fieles a su ideal de renovación y de juventud generosa, no veían en el gobierno hostil a determinado ciudadano sino que, caudillos superiores, sólo elevaron su voz y su protesta vibrante contra el peculado y el desorden que arruinan el antes robusto árbol costarricense a manera de matapalo absorbente e insaciable. Y, con proceder altivamente magnánimo dieron a la juventud una enseñanza valiosa, envuelta en el suave perfume de las almas grandes, y que ha de revivir en nuestros anales con recuerdo grato.

Es porque cuando se ama a la tierra que contempló nuestro dolor y nuestra alegría, todo interés mezquino desaparece.

Y, como en una página evangélica, la semilla caída en campo propicio dió fruto: actualmente el gobierno del señor Cortés, que cierra un ciclo de indiferencia e inicia nueva etapa de comprensión, ha visto delante de sus ojos, la dilatada y serena extensión del camino, libre de precipicios y trampas. Un altivo silencio de parte de los adversarios, que no es desdén, sino la natural y digna consecuencia de una campaña política de ardorosa ju-

ventud, pero no de encono, ha facilitado su tarea al joven y nuevo mandatario. Y, abierta e hidalgamente la falange renovadora que tanto fué adversaria como partidaria ha batido palmas a rectas y enérgicas actuaciones del Presidente. Su escuela es apoyar el bien; y acuerpa entonces al mandatario en su resolución depuradora. Le pide sólo que no se detenga; que sea inflexible para los poderosos que delinquen, como para los pequeños, y en este aspecto estaremos a su lado todos los que ansiamos volver a la edad de oro de la honradez, ya perdida por la culpable tolerancia de los llamados a imponer sanción. Por ello tal vez no serán a la postre los amigos del señor Cortés muchos que contribuyeron a su victoria y que creyeron que ello les facultaba para lucrar de la nación. Y tampoco serán amigos

del señor Cortés los que todo les sobra, pero quieren más, a costa de los pobres, y han encontrado un dique a sus apetitos desbordados ante el acero toledano de la ley y la justicia. Empero, si el joven Presidente, haciéndose eco del sentir popular, consigue satisfacer la honesta petición de la ciudadanía, entonces no podremos ser sus adversarios los que creímos ver en él un continuador de viejas y egoístas prácticas, y veríamos con honda satisfacción que, en parte nos equivocamos. Y, como jóvenes anhelamos que al terminar su mandato el Presidente podamos decir, como habremos de decirlo en honor a la equidad y para borrar nuestras palabras de otra, que don León Cortés ha superado las esperanzas de la nación, ha hecho reales sus ofrecimientos electorarios.

Por EMMANUEL

Tal es, sin embajes ni rodeos, el sentir de la ciudadanía ansiosa de renovación. Y, con miras a que este anhelo logre cristalizar, escribo desde mi apacible retiro estas líneas para referirme a uno de los hombres más significativos en la vida política actual del país, y cuya colaboración con el nuevo gobierno sería mirada con la mayor complacencia y simpatía por la opinión pública toda, y, singularmente, por los jóvenes identificados ha tiempo con la doctrina renovadora. Quiero hablar, aunque ya sospecharéis de quien, de Santiago Durán Escalante, leal amigo de Manuel Castro Quesada, y viejo amigo asimismo del actual Presidente de la República.

La casa señorial y hospitalaria de Durán Escalante, es hoy por hoy el sitio más frecuentado de nuestra sociedad. Allí se dan cita escritores y políticos y lo que sorprende más, gentes acaudaladas. Allí todos los espíritus inquietos y ansiosos de progreso van en busca de la palabra optimista y alentadora que siempre encontrarán

El surtido más variado y completo en

*Casimires - Carnisas - Corbatas
Calcetines - Pañuelos - Ropa interior
Pijamas - Sombreros - Fajas - etc.*

lo encuentra Ud. donde

RIMOLO HERMANOS

FRENTE AL CONGRESO

AVENIDA CENTRAL :: SAN JOSE, C. R.

Será sometido a una seria operación

Con pena tenemos que informar a nuestros lectores, que don Santiago Durán Escalante, el asiduo colaborador de esta hoja desde sus comienzos, será sometido en breves días, a una

seria operación en el hombro izquierdo.

Los médicos que lo asisten han recomendado la presencia de un ortopedista, para evitar la pérdida absoluta del brazo lesionado, lo que hasta la fecha no ha podido hacerse por los fuertes gastos que esto ocasiona y haber sido desatendido el arreglo amistoso que se propuso a la empresa, para causar a ambas partes el menor perjuicio posible.

Existe entre otros, un antecedente similar al de don Santiago y en el que el Ferrocarril al Pacífico perdió la suma de \$ 33.000. Los médicos que asisten al Lic. Durán Escalante, calculan que operado ya el perjuicio para la empresa sería mucho menos, pero dicho asunto no parece en vías de arreglo.



Don Julio Peña, Director del Banco Internacional, que pasará a llamarse Banco Nacional de Costa Rica, y a cuya amplitud de miras, gran inteligencia y comprensión habrá de deberse a no dudarle el auge que tomará la nueva Institución, y las finanzas del país con la ya segura aprobación de los proyectos del Dr. Max.

Inculque a sus hijos la buena costumbre del

AHORRO

**El Banco Internacional
de Costa Rica**

cooperará en ello mediante el servicio de su

Sección de Ahorros

que pone a la disposición de usted en la oficina principal de San José y sus Sucursales en Alajuela, Limón y Puntarenas.

Ahorre todos los días y todas las semanas "alguna cantidad" y depositela en su cuenta. No olvide que "El ahorro es la base de la fortuna" y que ahorrar hoy de lo superfluo es tener mañana de lo necesario.

J. PIEDRA-C
SASTRERIA AMERICANA
SAN JOSE COSTA RICA

75 vs. al Oeste del
Parque Morazán
San José

CONFECCIONA

Para señoras y señoritas:

Trajes TAILLEUR todo estilo.

Para caballeros

Los más elegantes y distinguidos.

ESPECIALIDAD

EN LOS TRAJES DE ETIQUETA

Obra depurativa del Presidente Cortés, Estado de pluma y palabra decisivas

THOMPSON

en el amigo, que yace postrado por trágico accidente, pero cuyo espíritu sigue invariablemente sereno y fuerte, con la fortaleza de las almas grandes que se prueban en el dolor. Y, en tales términos, justos, ha ascendido su prestigio político que se le consulta y se procede con él; y los más sinceros y entusiastas defensores de la obra depurativa y renovadora del Presidente Cortés encuentran en Santiago Durán Escalante al aliado de pluma y palabra decisiva.

Primero en acuerpar el programa del señor Cortés, ha mucho tiempo, fué también su Primer Jefe de Acción en el Partido Regeneración Nacional, y allí se destacó en forma brillante, para la que no tenemos bastante y justa alabanza. Consecuente con el ideal que se había trazado hubo de retirarse de aquellas filas cuando otros hom-

bres y otras ideas suplantaron el anhelo juvenil y renovador que flameó románticamente la primera vez la bandera cortesista.

Pero, inflexible y viril no cesó un instante de estar al pie del cañón anti-vejista que al fin había de abrir brecha en la espesa muralla de la incompreensión; y por eso, descontento de ciertos círculos que aprisionaban en esta postrera lucha a los candidatos, no quiso acuerpar a ninguno; y su pluma, que se había marcado un rumbo, madurado allá, bajo las tiendas del Partido Regeneración Nacional, no amenguó sus fuegos contra los argoleros sempiternos y contra aquellos que, solapados enemigos del pueblo, procuraban sostener entre las ruinas patrias, sus personales intereses. Cuando, al elevarse a la Presidencia de la República empezó el se-

ñor Cortés a poner en práctica muchos de sus postulados de renovación, una ráfaga de optimismo bienhechor sacudió a la ciudadanía entristecida hasta entonces, y Santiago Durán Escalante sintió llegar hasta su tienda solitaria el eco juvenil y resonante de otros tiempos. Parecióle que de nuevo, la patria hallaba un hombre, al caudillo del anti-vejismo, y, levantándose presuroso, tomó otra vez la pluma, su arma temible, sacudiendo como Aquiles su inacción, y empezó a descargar sus mandobles mortales sobre la canalla que mancillaba la pureza de la patria.

Y, entonces, como cuando fuera Jefe de Acción del viejo y genuino cortesismo, lo hemos visto ayudar inteligentemente al Gobierno del señor Cortés en su política, ordenar las líneas fogosas pero indisciplinadas de



DURAN ESCALANTE

la falange renovadora, brindar a todos su palabra de estímulo y afecto y, acuerpando las acertadas medidas del nuevo gobierno, procurar evitarle con anticipación y cariñosa diligencia cualquier dificultad al gobierno de la juventud. Tal la obra del verdadero amigo; no la del adulador vil, corriente en nuestro medio, que lo aplaude todo por móvil mezquino del interés personal. Resumiendo, podemos decir que hay en Santiago Durán Escalante el hábil militar que procura evitar las emboscadas que los enemigos de Costa Rica y de la renovación tiendan al Presidente dentro y fuera de su Partido.

Gran suceso sería para la patria y para un gobierno de afán renovador que un hombre de estas condiciones excepcionales estuviera en más visible contacto con el Gobierno. La oposición, que en realidad no será la misma que dentro de algún tiempo, interpretaría favorablemente la comprensiva decisión de llamar el Presidente a su lado a quien es leal a toda prueba, en esta hora de incertidumbre, de vacilaciones y de lucha.

Si el señor Presidente presta su ocupada atención a estas líneas, ojalá haga memoria de la moraleja de aquel cuento: «Siempre es más segura la llave vieja, que se recobra, que la nueva fabricada a última hora.»



Dr. Peña Chavarría excelente amigo e infatigable funcionario que se ha empeñado en mejorar las condiciones sanitarias del país, y a cuya juvenil y briosa actuación débese que cristalizara la conveniente idea de un pabellón para los toxicomanos.

Nuestro aplauso y saludo cariñoso.

Filosofía presidencial

La palabra es plata; el silencio es oro; dijo un pensador. Hay expresiones que son de oro. Aunque no falta quien diga que su silencio es debido al otro adagio: «En boca cerrada no entra mosca».

Anunciar en Don Lunes es vender

Café "EL UNICO"

La única fábrica que tiene en sus bodegas café viejo

CARACOLILLO Y ORO

Se tuesta y se muele a particulares.

Su calidad no admite competencia

TELEFONO 2539

MERCADO PUBLICO

Se desea saber las dimensiones del jipi-japa que se enviará al ave lírica a España. ¿Es verdad que lleva una cotorra?

¿Qué se ha hecho el mirlo blanco cuya ausencia en la capital ha sido tan sentida?

El rumor público dice que hay secretarios de estado que no significan nada. ¿A quiénes se referirá?

¿Por qué guarda silencio el brioso general reformista, a quien no hemos vuelto a leer?

Se anuncia para la semana próxima un artículo de un notable pensador, filósofo, que vive allende el Tórreres, en el cual no hay ni «coba» ni «cepillo». Adivínad!

¿Por qué enmudece el patriota y generoso escritor Mario Sancho, cuando hay tantos problemas graves que ventilar?

La salud es el mayor tesoro

Le vamos a dar un buen consejo:

“Cuide de su cuerpo como cuida de su alma y será feliz”

Más de 25 años de Laboratorio con más de 300.000 exámenes, son la mejor garantía de nuestro

Laboratorio de Análisis Clínicos

Lic. Carlos Viquez
Bacteriólogo

Carmen Viquez C.
Bacterióloga

Profesora de Análisis Clínicos de la Escuela de Farmacia

AVENIDA CENTRAL
(Frente a las Compañías Eléctricas)

EL ESPEJO

PLATEADO, BISELADO y ESMERILADO

En cualquier tamaño y cantidad

EL MAYOR SURTIDO DE VIDRIOS PARA VENTANA

IMPORTACION DIRECTA

J. Alvarez & Co. S. C.



Por 5 Céntimos

Tomará Ud. una buena taza de café en el

CAFE SIN RIVAL

de MIGUEL GUEVARA H.

Nuestro Café es el más popular de San José

Servicio de Restaurant

25 varas al Norte de la Botica Oriental

VISITENOS Y QUEDARA SATISFECHO

Uu empréstito...

Viene de la pág. 5

tre el círculo que herméticamente lo rodea; como un dogal y su pueblo; entre el egoísmo de cuatro ciudadanos que no lo dejan ver la espantosa situación que se le viene encima como un huracan violentísimo y la República entera que estaría al lado suyo, si se coloca del lado que representan la justicia, la necesidad y el hambre colectivas.

FLECHAS

Nos encargan preguntar al Pibe Ovares, que ahora está disfrutando de las delicias del mar, qué tal le va por el puerto de Puntarenas y qué hay de los chanchullos que ofreció publicar documentadamente. Los ricardistas dicen que no hay tal chanchullo; mientras que los comunistas manifiestan su confianza en la labor del Pibe.

El público desea con insistencia temeraria, que desaparezca el Banco de Seguros de no ser posible organizarlo en otra forma.

Anunciarse en DON LUNES es vender

Los precios más bajos
La más fina sedería

Sedería "La Japonesa"

No tenemos competidores en este ramo.

Max Teitelbaum

Pasaje Amerluug

Avenida Central

Cuál es el Presidente?



Don León y don Lico, son como dos columnas en nuestra vida política. A veces se confunden tanto, como que sus nombres tienen la misma inicial, y cree uno que son una misma persona en dos cuerpos distintos, pero una tendencia verdadera: la defensa del honorable gremio cafetalero y exportador.

Pero, hubo una vez un Secretario de hacienda?



El señor Gurdían que tiene aún un vago recuerdo de cuando creyó que era Secretario de Hacienda o alguna cosa parecida en un país de ensueño, como en los cuentos de hadas.

Cuestiones solariegas

Si los proyectos del doctor Max llegan al Congreso, don Juan Rafael del Solar hará ejercicio en el ídem, porque no le gustan. Y después de todo, dice don Juan Rafael: «Que sabe el doctor Max de nuestros enredos».

Los Nuevos y Modernos Laboratorios BADILLA Y ZELEDON

Disfrutan de absoluta confianza, porque son dirigidos científicamente, con experiencia y técnica, por el doctor en medicina J. C. Badilla y por el Dr. en farmacia y químico industrial, J. Antonio Zeledón, ambos laureados en los Estados Unidos de América

LOS PRODUCTOS



se usan y se imponen, no por viejos, sino por modernos, por su valor terapéutico bien probado, por su pureza y presentación

NUEVOS LABORATORIOS BADILLA Y ZELEDON

La más fina ropa para Señoras y Caballeros.

En todo estilo y tamaño. En algodón y seda de las mejores calidades.

Se las ofrece a Ud. la

Fábrica de Tejidos y Ropa Interior

"EL AGUILA"

DE

MORIS RYBAK & Co.

AVENIDA CENTRAL

TELEFONOS: Fábrica 4122. Oficina 2385 - Apartado 975

Problemas Centroamericanos

Nuestro apreciable colega, «La Prensa Libre», reproduce el siguiente comunicado de Tegucigalpa, fechado el 22 de junio anterior.

Tegucigalpa, 22 de junio de 1936.
Señor Director de «La Prensa».
Managua, Nicaragua.

En oportunidad a la celebración del Día del Periodista, se reunió, en sesión ordinaria, la Asociación de la Prensa Hondureña, en esta capital, con asistencia de los valiosos elementos intelectuales, sociales y políticos que la componen, acordando aprobar dos iniciativas concretadas en los siguientes términos:

«1. — Pedir al señor Presidente de la República la libertad de los periodistas y demás presos políticos, reclusos en la Penitenciaría de esta ciudad y en otros centros penales del país, en atención a que algunos de ellos son miembros activos de la Asociación de la Prensa, y en acatamiento a lo preceptuado en el artículo 2.º, inciso j de sus opiniones adversas al régimen actual:

2. — Solicitar al mismo tiempo, al Jefe de la Nación, el restablecimiento de la libertad de imprenta, ya que se ha dado el caso de que sea éste el único país del Hemisferio donde la oposición no tiene un sólo órgano de publicidad en toda la extensión del territorio; y en caso preciso, procurar obtener la cooperación de la prensa del Continente para llegar a tal finalidad; y

3. — Elevar esta petición al señor Presidente de la República, hoy Día del Periodista, como el mejor homenaje a tan trascendental fecha».

Tomaron parte en la aprobación de los puntos anteriores los siguientes intelectuales y periodistas:

Dr. Jorge Fidel Durón, Dr. Ernesto Alvarado García, Clementina Suárez,

El doloroso grito del periodismo Hondureño

Canónigo Basilio Gómez, Canónigo Rafael Moreno Guillén, don Alejandro Valladares, don Catarino Castro Serrano, Ing. Crescencio F. Gómez, Dr. Alfredo Trejos Castillo, don Ismael Zelaya, don Carlos Aguilar Pinedel, Visitación Padilla, don Florentino del Cid, Lucila Ganero de Medina y Angela Ochoa Velázquez.

Una comisión integrada por los Canónigos Moreno, Guillén y Gómez y por el doctor Durón pasó a Casa Presidencial a poner en manos del Presidente Carias el acta lavantada y el Gobernante, al leerla, se

negó a acceder a la solicitud de la Asociación, continuando, por lo tanto, presos más de setecientos ciudadanos y clausurados todos los periódicos independientes de Honduras.

Corresponsal especial

De «La Prensa» de Managua.

Como costarricenses no entraremos a considerar los intereses en pugna de los partidos políticos en que está dividido el pueblo hondureño, pues carecemos de derecho para ello; pero como centroamericanos

como miembros de la colectividad periodística mundial y hasta como miembros de la humanidad, no podemos permanecer indiferentes frente a manifestaciones de una tiranía con caracteres indiscutibles y UNICOS en el Continente Americano; más claro: nos consideramos obligados a dejar, en nuestras columnas, constancia efectiva de nuestro criterio sereno sobre el particular.

Nos consideramos bastante civilizados para no utilizar, en nuestro empeño en aquel sentido, el lenguaje soez, la expresión truhanesca y el vocablo venenoso, que, encontramos casi siempre en alguna publicación periodística que dé por allá nos llega y a cuyos autores no conocemos personalmente, ni lo necesitamos para medir la extracción social de donde se les ha elevado a la prensa, porque en sus producciones se manifiestan tal cual son.

Observe el lector las notas culminantes de la «petición» que la Asociación de la Prensa Hondureña dirige al Presidente Carias:

1.º Pide la libertad de los periodistas y funda su reclamo en un derecho perfecto que estatuye la Ley de Imprenta de aquella República en favor de quienes emiten juicios adversos a los funcionarios públicos.

Nótese, por el contenido del reclamo, que los periodistas, presos sencillamente por su desacuerdo con el régimen implantado por Tiburcio Carias, son TODOS los que así lo manifestaron por la prensa, usando un derecho legislado, todos los periodistas independientes de Honduras. Lo que allá se da al público, en todas las publicaciones, es lo que CONVIENE al Gobernante que se conozca, especialmente en el exterior, ya que la UNICA prensa que trabaja es la oficial.

Pasa a la pág. 10

Impresiones de Centroamérica

Guatemala.

Aún se notan las preeminencias culturales que dejara la colonia. Su capital, la más grande y populosa de la América Istmeña. El indio representa un valioso contingente económico. Este indio, casi abandonado a sus propias fuerzas, es sin embargo, la esperanza de ese pueblo, porque en él hay una tradición indestructible: es industrial por excelencia, es comerciante por tradición, es un pueblo de arquitectos notables y de un gran poder similar. El mestizaje gana terreno diariamente en Guatemala y dentro de poco habrá una raza definida que ya no tendrá los distinguos de los criollos españoles, ni la ruda naturaleza de los abo-

rigenes. La Universidad es fuente poderosa de esta nueva raza, porque en ella el mestizo se eleva en posición social y alcanza a mejorar su condición. Mestizos han sido los principales dirigentes del país, mestizos son sus más connotados profesionales y en general, gran parte de las actividades del país están en manos de esa raza vigorosa y fuerte.

El Salvador.

Otro tanto puede decirse de El Salvador, don de la idiosincrasia es muy parecida a la de Guatemala. Es indudable que los tres países centroamericanos de mayor similitud social son: Guatemala, Honduras y el Salvador.

Pasa a la pág. 10

El más completo surtido en

ROPA HECHA

para

Caballeros y Niños

la encuentra en la

Tienda Mil Colores

Avenida Central, Contiguo a Siebe

En esta época de invierno nada más aconsejable para evitar un resfriado que una

SWEATER DE LANA

Las fabricamos en diferentes tamaños, colores y precios.

Pase Ud. a recoger la suya ya sea de lana o de algodón.

Industria Nacional de Tejidos "Sweter"

AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL MERCADO

TELEFONO 3572

Relojes de Pared

▲
Marca Junghans

▼
los mejores
del mundo

donde

Scriba y González

Frente al Congreso

producción agrícola y el que va en mejores vías de industrialización. Las diferencias sociales de que tanto se hablara en los últimos tiempos, no es problema de difícil solución. Todo parece encarrilado ya y se espera que no vuelvan a repetirse los incidentes de 1932.

Honduras

Es el país rico por naturaleza, poco industrializado, tiene sin embargo, algunas grandes fábricas, ingenios azucareros, etc., pero casi todo perteneciente a compañías extranjeras. Su floreciente ganadería de otras épocas ha desaparecido y no es sino hasta ahora que se repueblan las viejas haciendas devastadas. Honduras produce el 66% de la fruta que exporta Centroamérica. Tiene cuatro grandes puertos sobre el Atlántico y el porvenir es muy brillante.

Nicaragua

De Nicaragua no puede decirse lo mismo, porque su población aumenta muy poco. Tiene una posición geográfica admirable y si se llegase a la comunicación interoceánica, Nicaragua ocuparía un puesto de progreso ilimitado, pero con ese progreso llegaría la desmoralización a que llegan todas aquellas ciudades y territorios por donde pasan las grandes rutas internacionales. Puerto Saíd, Colón, Adem, etc.

Las posibilidades de Nicaragua, son sin embargo muy halagadoras. Su producción de café aumenta considerablemente y sus reservas forestales, su minería en pequeña escala, pero sus yacimientos auríferos son abundantes, le ofrecen un panorama de futuro admirable.

SALVADOR M. CAVERO
Encargado de Negocios del Perú en
Centro América

Impresiones de...

Viene de la pág. 9

Es verdaderamente lamentable que los vínculos políticos hayan desaparecido entre estas tres naciones, porque ahora forman un conjunto nacional rico, respetado y que figuraría entre los más sobresalientes de la cultura hispanoamericana. El tipo racial es el mismo, su posición geográfica los hace un conjunto político y en muchos otros puntos, se nota la demarcación que hicieron los viejos administradores coloniales. La población salvadoreña es laboriosa. Su terreno no es del todo fértil y la mano de obra se hace indispensable. De aquí, que siendo el país más pequeño en su extensión geográfica, sea el más poblado y el de mayor

EL INDICADOR LITERARIO DE DON LUNES

Lo que usted debe leer:

El código ruso de la familia, por L. Herrera González.....	1.90
Totem y Tabu, por Freud.....	3.00
El análisis profano, por Freud.....	2.80
Cartas de un médico rural, por Dr. B. Bosio.....	2.30
El espectador, por Ortega y Gasset.....	1.90
Antología poética de Rubén Darío.....	3.80
Poesías escogidas de Rubén Darío.....	1.20
Sonetos escogidos de Rubén Darío.....	1.20
El Yo y lo inconsciente, por Dr. C. G. Jung.....	2.40
Los ojos del hermano Eterno, por Stefan Zweig.....	1.10
La que no se debe amar, por Guido Da Verona.....	2.30
El hombre y la ocasión, por Elinor Glyn.....	1.20
Feuerbach y Marx, por Rodolfo Mondolfo.....	2.20
Tres ensayos de divulgación: I Tomás Carlyle II Psicología social III El concepto "Dios".....	1.90
Nelson, por Clennell Wilkinson.....	3.90
El arte de la vida, por Conde de Keyserling.....	3.90
Fundamentos de la filosofía, por Bertran Russell.....	3.20
Manual práctico de Jiu-Jitsu, por Prof. Pellegrini.....	2.00
Por los senderos de lo Infinito, por C. Otero Valdés.....	2.20
Higiene sexual del hombre, por Dr. E. Pozner.....	1.30
24 horas de la vida de una mujer, por S. Zweig.....	1.25

CARLOS GARDEL } Su vida,
el "Jilguero criollo" } Sus amores
y sus tangos completos

lo contiene todo en el librito editado por la Editorial ER-CILLA y que vendemos sólo a\$ 0.50

Todos estos libros y más, a precios verdaderamente baratos, los encuentran Uds. en la

LIBRERIA CHILENA

Parque Central, Bajos del Teatro Raventós, San José.

El doloroso grito del periodismo.....

Viene de la 9

2.º «Solicita» — en cualquiera otro de nuestros países, en donde los gobernantes encuadran sus actos dentro de las normas legales, se diría francamente RECLAMA — al Presidente el restablecimiento de la Libertad de Imprenta, ya que Honduras es el UNICO país en el Continente en donde la oposición no tiene un solo órgano de publicidad.

3.º Una comisión integrada por los «Canónigos» Moreno, Guillén y Gómez, y por el Dr. Durón pasó a Casa Presidencial a poner en manos del Presidente Carías el acta levantada, y el Gobernante, al leerla, se negó a acceder a la solicitud de la Asociación, continuando, por lo tanto, presos más de setecientos ciudadanos y clausurados todos los periódicos independientes de Honduras. En caso necesario — reza en la solicitud; «en caso de negativa», se habría dicho en un país en donde no

imperara el terror oficial — *procurará obtener la cooperación del Continente para llegar a tal finalidad.*

Ese grito de angustia, que no debemos esperar que se repita porque lo acallarían la violencia, lo recogemos nosotros, como centroamericanos, como periodistas y como hombres. Enmudecer cuando se escuchan voces de naufragos que claman auxilio, es conducta sencillamente criminal.

En nombre de los sagrados vínculos que unen a los periodistas de todas las latitudes de la tierra; en nombre de la fraternidad continental y de los altos ideales que informan la democracia de nuestros pueblos, hacemos un llamamiento a todos nuestros colegas de América para que unan a nuestro modesto, pero decidido empeño, su esfuerzo generoso y trascendente en favor de los periodistas víctimas de una tiranía brutal y oprobiosa.

3 artículos para Caballeros

en que nadie nos iguala

en CALIDAD y PRECIO

- ◀ CASIMIRES
- ◀ SOMBREROS y
- ◀ CORBATAS

Ofrecemos siempre a nuestra distinguida clientela las ULTIMAS NOVEDADES y la más alta calidad.

VENGA A VER NUESTRO SURTIDO

Pandolfi Hermanos

Por la baratura de sus precios
y por la calidad de sus mercaderías, la

TIENDA Y PAQUETERIA

"LA CHILENA"

es la Tienda
preferida por todos.

Surtido completo y variado en telas para mujeres

Costado Este del Mercado Central

(Contiguo al Almacén Madrigal)

Proyecto de me...

Viene de la 2

tida el área total del país le toca a cada habitante: 1 hectárea y 20 áreas, aproximadamente. Como el Estado carece de propiedades rurales y de fincas urbanas sólo contribuye con una cantidad de su presupuesto anual para allegarle fondos a la Junta, el resto de sus rentas, que es la mayor cantidad que percibe anualmente, proviene de impuestos fiscales creados ad hoc, recaudados de la cooperación ciudadana.

Además, la iniciativa privada actúa allí en forma muy deficiente:

Funcionan muchas industrias, y existe la tendencia de establecerse otras, al amparo de las leyes que las protegen y estimulan; la agricultura está muy difundida y produce bastante para exportar y suficiente para el consumo interior; entre los cultivos más importantes están el trigo, el henequen y el algodón, que abastecen, en cantidades apreciables, de materias primas a las fábricas nacionales, evitando que salgan hacia el exterior respetables sumas de dinero, también se está dando preferente atención a la crianza de ovejas productoras de lana, a imitación del Estado de Guatemala, donde la cría de ovejas es ya de mucha importancia.

Como yo he actuado, en los últimos dos años, en calidad de delegado de la Junta mencionada, en las lotificaciones rurales y en la formación de barrios de casas baratas, estoy capacitado para poder afirmar que los resultados hasta hoy obtenidos son bastante apreciables, no obstante los factores desfavorables que influyen en el caso particular de El Salvador, donde esta labor será de muchos años; lo importante a saber es que los medios puestos en práctica, y la constante emigración de braceros al hermano Estado de Honduras, están contribuyendo, favorablemente en su mejoramiento económico y social.

Las deudas de El Salvador y Costa Rica están en condiciones muy

semejantes. Concretándonos al caso de Costa Rica y comparándolo con el del Salvador, resulta: Que el Estado cuenta aquí con grandes reservas nacionales, o sea con el factor más caro, y como se trata de tierras fértiles y nuevas los rendimientos de producción serían superiores, pues en El Salvador están muy trabajadas. Falta extender las vías de comunicación, pero creemos que el Estado puede contribuir, con parte de su presupuesto anual de Fomento y con el producto de ventas de parcelas, quedando el resto de las rentas a cargo de la cooperación ciudadana; de tal suerte que se puede contar con los fondos necesarios para abordar el problema.

Con lo expuesto creemos haber logrado demostrar nuestra afirmación. Por juzgarlo oportuno agregamos al-

gunos comentarios en lo que atañe a la cooperación privada:

Es del conocimiento general que, desde hace algunos años, todas las iniciativas de interés colectivo se dejan solo al Gobierno; y al Gobierno recurre la mayoría de los ciudadanos en solicitud de empleos y de trabajo; éste reparte cada cuatro años, lo que puede; para los beneficiados el nuevo Gobierno es bueno, para los demás, aunque hayan sido sus partidarios el Gobierno no resulta, y la oposición, así aumentada, le censura su actuación. Tal la escuela que la costumbre ha establecido; y el triste corolario de esta desconsoladora realidad es la apretura, cada vez más creciente, de la mayoría de los presupuestos domésticos. Aquí se impone esta interrogación: Será lógico y razonable responsabilizar solo al Es-

tado de semejante situación? La lógica responde negativamente y la razón le recuerda a la colectividad su deber de cooperar; ya lo dijo el Jefe del Estado en uno de sus recientes reportajes:

«Que paguen los que más tienen. Que vayan los ciudadanos contribuyendo en forma equitativa a mantener la vida de la República».

Para patentizar en hechos ese llamamiento del señor Presidente de la República, Lic. don León Cortés Castro, a sus conciudadanos, solo es preciso que los legisladores dicten las leyes pertinentes y que todos los que pueden contribuir respondan con generosa amplitud y con verdadero patriotismo. Entonces el país seguirá ya por el camino que lo conducirá, en poco tiempo, a su recuperación económica.

CEMENTO "ALSEN"

Hierro para techos
Hierro retorcido

y todo lo que usted necesite para construcción
PRECIOS A PRUEBA DE COMPETENCIA

ALMACEN

José Rodríguez M.

TELEFONO 2777

APARTADO 256

Para calzado fino,
fuerte y barato, la

ZAPATERIA EL RECORD

La zapatería del
mundo elegante.

Para todos
los gustos.

Avenida Central - Frente al Royal Bank

TELEFONO 2979
APARTADO 199



LOS BIMOTORES
"KINGBIRD"

pueden volar
perfectamente

con un solo motor en
caso de necesidad.



¡Qué placer es volar
sintiendo perfecta
SEGURIDAD!
Usted va admirando
el paisaje en vez de
ir pendiente al motor.

AEROVÍAS NACIONALES

Empresa Román Macaya

COSTADO SUR CLUB UNION

TELEFONO 4021

*Si tiene Ud. una flor,
puede aspirar su aroma;
Si tiene Ud. un ruiseñor,
puede escuchar su trino;*

Pero si tiene Ud.

PAJARO AZUL

*Gustará la mejor
cerveza de Costa Rica.*

Producto «Traube»